



El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria... Rebaja proporcional al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado... En el resto de España, trimestre, id... Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

Mahón, sábado 21 Marzo de 1896.

N.º 4385

SECCION POLITICA

¡ALERTA!

Inglaterra quiere protegernos.

Debemos darle las gracias y seguir nuestro camino, por que no hay ejemplo de que aquella reina de los mares nos haya hecho un favor sin cobrárselo á peso de oro, y alguna vez á peso de lo que vale más que el oro.

Ahí está el caso de Gibraltar

Para tratar nosotros con Inglaterra, lo primero que necesitamos es que nos devuelva ese pedazo de tierra española que defenta contra toda razón y justicia.

Jamás ha trabajado gratis Inglaterra por nada ni por nadie: lo tienen los ingleses en la masa de la sangre, y no pueden sustraerse á ese constante afán de apoderarse en todos los mares de las mejores posiciones.

A nosotros nos rondan ahora muchos galanes porque todavía nos quedan algunas alhajas en el fondo de la arquilla, y hay que conservarlas á todo trance y defenderlas hasta perder la vida.

El amor platónico de la notabilísima raza española no se encuentra ya en el mundo: las protecciones resultan casi siempre caras, y el interés se sobrepone á todo sentimiento generoso.

He aquí ahora las proposiciones de Inglaterra:

Ejercer de mediadores entre España y los Estados Unidos y terminar las diferencias pendientes.

Como consecuencia de tal mediación, á que no son ajenas ciertas gestiones diplomáticas de estos días, y suponiendo que se llegara á un acuerdo, quedaría resuelta la cuestión cubana.

Cítanse como puntos sobre que versaría el acuerdo los siguientes:

Reconocimiento de la permanencia de la soberanía española en Cuba.

Compromiso por parte de

Inglaterra de sofocar todo movimiento separatista.

Régimen político liberal en Cuba, administración local y autonomía administrativa.

Deposición de las armas por las fuerzas insurrectas.

Arriendo de las aduanas de Cuba para el pago de intereses y amortización de la Deuda pública hasta su completa extinción, etc.)

Hasta aquí la declaración amorosa, luego vendrán «las exigencias.»

Los telegramas hacen suponer que efectivamente se prepara algo á que el gobierno español no hace mala cara.

Nosotros cumplimos dando la voz do alerta.

Seamos Quijotes, pero no pasemos por nada del mundo plaza de tontos.

(El Mercantil Valenciano.)

Ataques á Weyler

Hay que ahondar en la apreciación de la campaña que se ha iniciado contra el general Weyler, porque en ella es preciso distinguir lo que se ve y lo que no se ve, esto es los diversos móviles de ciertas críticas y retenciones, que desde luego cabe calificar de prematuras.

¡Cosa extraña, ó mejor, cosa natural, del convencionalismo imperante y de la perpétua intriga política, en la que el país se asfixia!

En esa campaña que comienza, coinciden en peregrina coincidencia los elementos más fanáticos de la restuaración y otros elementos, perpétuos perturbadores del orden social español; separatistas, regionalistas fanáticos, absolutistas empedernidos, gente que lleva en el alma el diablo de la rebeldía, la obsesión de la protesta ó el afán loco de destruir para levantar sobre ruinas el edificio absurdo de sus utopías.

Obsérvase efectivamente en este orden de ideas, el más particular de los fenómenos.

«El Tiempo», idólatra del héroe de Sagunto, va del brazo de «El Diluvio» y de «La Renaixensa», compartiendo unos y otros, sin recato la aspiración común de levantar á Martínez Campos y de suprimir á Weyler.

Tal espectáculo sería curioso y prestaríase á hondas meditaciones, sino fuera en extremo desconsolador, y si sobre equívocos lamentables y leyendas vulgarísimas, no se arrancasen razonamientos de falsedad notoria.

Y vamos á desarrollar este punto

de vista con citas sumamente concretas y claras.

Por ejemplo, conviene presentar á Martínez Campos como el prototipo de la clemencia, de la generosidad, de la atracción y del amor, y ahí están las gentes á que aludimos, de distinta procedencia, glorificando la política débil, corruptora y fatal del Hostal de la Corda y del Zanjón.

Y sin embargo, nada tan inmerecido, nada tan falso como esa reputación por la que el hombre que se sublevó frente al enemigo y ha empleado los más duros procedimientos del militarismo, aparece como personificando tendencias que jamás ha practicado.

Los hechos hablan más claro que las palabras.

Veámoslos pues.

Va Martínez Campos á Melilla y un español, el penado Farreu, paga recibiendo una docena de balas en el corazón y en la cabeza su patriotismo excesivo y su afán de redimirse.

Va á Cuba el cruel, el bárbaro, el asesino Weyler y después de aplicar al enemigo incediario y homicida, las energías de la guerra por no decir las severidades de la justicia, guarda todas las delicadezas del perdón y las hermosuras de la clemencia para el compatriota que ha faltado, para el soldado que se ha batido por la patria.

¡Noble lenguaje el del general Weyler al justificar el arranque humanitario por el que no se ha roto el hilo de una existencia humana!

Pero ¿por qué no se fijan en la significación de ese caso los apologistas de los que prodigan el favor, la influencia, las credenciales, los pases, los sueldos pingües y las alabanzas para traidores de la ralea de Calixto García y Gualberto Gómez, y en cambio dejaron fuera del ejército, sin recompensa ni recuerdo á los voluntarios de la libertad y de la república, á los heroicos cuerpos francos que se batieron como leones por el Gobierno constituido y por la ley?

Verdadera curiosidad tenemos de oír una respuesta adecuada á esta pregunta, porque entonces, después de evocado el recuerdo del fusilamiento de Farreu, podríamos evocar el de los sublevados de Santa Coloma y tantos y tantos rigores sangrientos, en los que se demostró la piedad saguntina, y de paso llevar la memoria á Niza, donde murió Saballs, entre fióres y doblones.

Pues bien: algo parecido á lo que pasa en eso de los procedimientos de la guerra atenuada que simboliza Martínez Campos, pasa en lo relativo á las reformas.

De ellas es un portaestandarte el héroe de Sagunto, y de las mismas es un enemigo acérrimo el general Weyler.

Nada tan falso tampoco como semejante especie, que analizada con espíritu imparcial nos llevaría á examinar la cuestión magna de la res-

ponsabilidad de los que conociendo el estado de Cuba y habiendo contraído compromisos solemnes de «reformar», dejaron dormir las reformas cerca de veinte años y no tuvieron la previsión de advertir á la patria de los riesgos que se arrostraban protegiendo el caciquismo desahogado de un partido en Cuba.

Léjos de ser así, Weyler, desde que dejó el mando modesto y secundario de una columna de leones, no ocultó jamás la necesidad de introducir en la Isla las instituciones democráticas que la hicieran vivir paralelamente la vida de la Península.

Por qué se desconoce pues todo eso, rigurosamente cierto? ¿Qué interés hay en presentar la cuestión desnaturalizada, y desde inexactos conceptos é imaginarios puntos de vista?

No lo sabemos aún, pero el tiempo nos ha de sacar de dudas antes de poco, porque aunque desde provincias no se vean en toda su realidad las intrigas que Madrid políticastro va desarrollando mientras la patria muere, van vislumbrándose poco á poco los móviles á que pueden obedecer los ataques á Weyler, que el porvenir podrá quizás justificar, y ojalá no sea así, pero que hoy no son más que una significativa coincidencia entre el deseo de los Estados Unidos, el plan de Maceo y de Máximo Gómez, y las conveniencias de los políticastros que no ven con buenos ojos que brille ninguna espada española, mientras no se haya envainado la de Sagunto, tan blanda para los enemigos de España, para los rebeldes fusiladores de Lla-yers y los incendiadores de la manigua, y tan dura y acerada para Ferrando, Bellés y Farreu.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Desde Madrid

15 de marzo.

La ola de disgusto aumenta en contra del general Weyler. Un periódico que le venía siendo muy afecto, el «Heraldo», le dirije anoche fuertes censuras; hoy «El Imparcial», más mesuradamente, las repite y el convencimiento invade á mucha gente.

¿Qué pasa en Cuba? ¿Cómo los insurrectos recorren sin obstáculo las provincias que quieren? ¿En qué se ocupan las columnas encargadas de perseguir á los insurrectos? ¿Qué combinaciones son esas que por el dicho de un muchacho todo se descompone?

Estas y otras preguntas se hacen las gentes y si las contestaciones que algunos dan llegaran á consignarse en letras de molde ¡qué más podíamos desear Mr. Sherman para defender la beligerancia!

Aun ante esta consideración de patriotismo, no hay porque ocultar la impaciencia de las gentes por saber lo que hacen 50.000 hombres que hay en las provincias de Matanzas, Habana y Pinar del Río. En algunos puntos de esas tres provincias podría formarse con los 50.000 una cortina de hombres desde mar á mar.

«Aquí los militares no saben si atribuir la «debilidad» en las operaciones militares á faltas en los jefes de las columnas ó al sistema especial de guerra de los insurrectos.

Estos tropiezan alguna vez con las tropas que les persiguen, presentan una fila de tiradores que sostienen el combate durante corto tiempo y entre tanto escapan los demás por el sitio que consideran más seguro, incluso retrocediendo.

El general Martínez Campos salió de la Habana y luchó con los insurrectos para dar ejemplo y el general Weyler está preparando lo mismo; lo cual demuestra que estos rasgos se consideran sino indispensables, por lo menos convenientes.

El Gobierno desea conocer los resultados de la salida á campaña del general en jefe, porque además de confiar en el éxito satisfactorio, le parece que sería de un efecto deplorable y de una injusticia notoria relevar al señor Weyler al mes de encargarse del mando y además á este paso no habría bastantes tenientes generales para la guerra.

Así se confirma el dicho del señor Martínez Campos de que cualquier general que vaya á Cuba no lo hará mejor ni peor que él lo hizo.

Hoy puede decirse que no se habla de otra cosa que de este asunto. Mañana volveremos al tema de los Estados Unidos cuando lleguen las noticias de la continuación del debate sobre la beligerancia.

El último despacho del señor Dupuy de Lôme presenta los ánimos menés exaltados y acentuada la reacción en favor de España.

Es probable que la discusión tampoco termine en la sesión de mañana.

El martes probablemente publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la disposición relativa á la formación de los terceros batallones en cada cuerpo.

Y también merece hacerse notar que el gobierno estaba ayer muy satisfecho por el resultado de sus gestiones encaminadas á preparar recursos destinados á Cuba.

Los republicanos están reunidos en el Congreso para tratar de la proyectada unión. El señor Pi no asiste, porque de antemano quiere estar alejado de esos trabajos. Y los reunidos dudo que lleguen á entenderse.

Se insiste en que el ministerio de Marina desiste de la compra de los dos cruceros italianos ofrecidos á nuestro gobierno.— M.

Resignar el mando

Hay un divorcio manifiesto entre el pueblo español y las instituciones que le rigen.

Lo demuestran auténticamente los actos populares realizados el domingo último en Barcelona, Valencia, Bilbao, en todas partes. Ni un solo grito se ha oído vitoreando las instituciones.

El pueblo, ese pueblo que forma

en las filas del ejército y está destinado á defender la patria en los graves momentos que se avecinan, no siente entusiasmo alguno por los que le mandan, por los que le dirigen.

Los aplausos al himno de «Viva España!» los comparten el himno de Riego; esto es, el himno de la libertad, y la Marsellesa, esto es el himno de la República. A nadie se ocurre pedir que se toque la Marcha Real, porque sus ecos no tienen resonancia alguna en los corazones.

¿A qué continuar en esta situación insostenible?

¿A qué tener en las esferas del poder á enemigos enconados del pueblo?

Ya lo veis; salimos á conflicto diario; las colisiones se repiten por todas partes; los gobernantes no pueden sostenerse en el Poder sino salpicando diariamente las calles de sangre española.

Semejante situación no puede prolongarse.

Lo decíamos en el número anterior; las manifestaciones no han comenzado; vendrán.

Y en efecto, han venido esos actos imponentes de Valencia, de Bilbao, de Barcelona.

Le falta hablar á Madrid.

Y Madrid hablará como siempre, ostentando su fuerza avasalladora.

Se le vió levantar su cabeza de gigante cuando el conflicto de las Carolinas. No remató entonces su obra, porque Alemania se contuvo. Pero ahora parece que los Estados Unidos no se detienen. Madrid hablará entonces. La declaración de la beligerancia por parte del Norte América es la señal de la ruina de todo lo existente.

Los culpables de esa declaración serán inexorablemente castigados por el pueblo.

Se acata de ver en Italia algo semejante. Allí el desastre de una empresa guerrera realizada contra las protestas del pueblo, ha traído la caída del ministro insensato, responsable de la guerra, y no ha caído el trono porque aquel trono ha dado á la patria el inmenso beneficio de la unidad.

Pues bien; aquí la declaración de la beligerancia, desastre infinitamente mayor que el sufrido por los italianos porque anuncia en perspectiva la lucha, no con un pueblo bárbaro como el que ha derrotado á los italianos, sino con la nación más poderosa del mundo, esa declaración que ofrece en perspectiva mares de sangre en que se ahogarán centenares de miles de españoles, lo va á estremecer todo, y conmover todo, y derribar todo.

Nó; España no puede ir á la guerra con los Estados Unidos sin llevar delante, atados codo con codo, á los culpables de tanta desolación y de tanta ruina.

Porque es vano y torpe repetir el idiotismo de aquellos franceses que gritaban: «¡A Berlín, á Berlín!» Francia es una nación brava, pero dirigida por un gobierno inepto fué vencida y desmembrada.

Ahora, téngase presente que los Estados Unidos es infinitamente más rico que Alemania, y tiene, sobre más población, todo el tesoro de energías vitales propio de las democracias.

Además, los norteamericanos van á luchar á las puertas de su casa y

nosotros teniendo un inmenso mar de por medio.

El régimen restaurador, por su espíritu reaccionario, por su insoponible corrupción, nos arroja, pues, en una lucha desesperada, de la cual solo podremos sacar á flote el honor; pero entre balsas de sangre y fragmentos despedazados de la patria.

No hay salvación alguna para España si va á la guerra con el régimen reinante. No es solo porque los Estados Unidos tenga cinco veces más población que España, mil veces más recursos, y una facilidad de abordaje á Cuba que al traducirse en «rapidez» se convierte en «fuerza» mayor de guerra.

Su ventaja está, sobre todo, en que representa la libertad.

Notadlo: Inglaterra, siendo un pueblo enano que vino á la zaga nuestra, nos arrebató todas las conquistas marítimas hasta poner su planta en nuestro propio suelo, no más que por haber enarbolado la bandera de la libertad contra la nuestra, que era la del absolutismo teocrático.

Lo mismo ha sucedido en las luchas contemporáneas: Alemania ha vencido al Austria porque esta es tradicionalista católica y aquella protestante. El Piamonte italiano se ha enseñoreado en Italia sobre los Borbones napolitanos, porque los Borbones representaban el absolutismo teocrático y los piamonteses se acogieron á la bandera de la libertad.

¿Qué haremos nosotros, infelices españoles, yendo guiados por ese derrotado cetro austro-borbónico que se regocijaba há poco de ostentarse apoyado por frailes y jesuitas, que haremos luchando contra la democracia más libre y más rica de la tierra?

La única probabilidad que nos queda de vencer, ¡oh, españoles!, es enarbolando la bandera republicana.

Acaba de recordarse, ante esa bandera se detuvo é inclinó en 1873 la propia República de los Estados Unidos.

Si vamos á la guerra con ella, nos batiremos de igual á igual: pechos libres contra pechos libres.

«Un país en revolución es invencible», se dijo ya y se probó en la gran Revolución francesa.

Ese pueblo español que se ve ahora contenido, coartado, amenazado por la fuerza pública en las calles, marchará unido intimamente á esas fuerzas cantando los himnos nacionales y el himno de la Revolución francesa que amamos todos los republicanos de la tierra.

Retiraos, pues; «resignar el mando», gobernantes, si es verdad que os queda un resto de amor á la patria.

Sólo nosotros, republicanos, podemos salvarla.

Aún al ver flotar en nuestra mano honrada la bandera republicana puede contenerse los Estados Unidos. Cuanto más tiempo tardeis en retiraros, más imposibilitáis una terminación pacífica y honrosa del conflicto en que habéis puesto á España. Cada hora que permanezcáis más en el Poder representa un avance más del millar de baterías artilladas que preparan los norteamericanos contra los pechos españoles.

No nos comprometáis mas: «resignad el mando». Lo que procede no es lo hecho en Valencia; lo que procede no es entregar el mando á los milita-

res para que maten á los paisanos, sino «entregar el mando» á la República para que haga abrazarse á militares y paisanos é ir juntos entre delirantes entusiasmos á salvar la integridad de la patria.

Ya os lo hemos dicho en el número anterior hay un hombre que representa todos los respetos humanos para hacer inclinarse á los Estados Unidos ante nuestro derecho; este hombre es Salmerón, que viene defendiendo la autonomía cubana y los principios republicanos con una energía catoniana desde que dió el primer paso en su vida pública. Agrupados todos los republicanos al lado de su persona, puede ser tiempo aun de conjurar la guerra.

Que las cuatrocientas mil familias amenazadas de ver arrebatados sus hijos para ir á morir en aquel clima insalubre; que los deudos de jefes y oficiales que están ya combatiendo y de los que les seguirán á morir en una lucha desesperada á tanta distancia; que cuántos odian la guerra brutal que nada resuelve, junten sus alientos preparándose á cumplir su deber en los instantes supremos que se acercan.

¡Abajo el régimen maldito que nos ha conducido á esta catástrofe!

¡Viva la República!

(Las Dominicales)

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

La celebrada el jueves, por segunda convocatoria, se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan de Olivar, Barón de las Arenas con asistencia de los concejales Sres. Pons Hernández, Vincent Victory, Mir, Pons Pons (D. Pedro), Fábregues, Giménez y Pons Gomila.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Beneficencia una instancia de Rosa Vicens Ferrer solicitando ser incluida en la lista de pobres que tienen derecho á la asistencia médica gratuita.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una instancia de D. Eusebio Ferrer, profesor de Gimnástica del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, en la que solicita se tenga por firme una resolución del Sr. Gobernador de la provincia á pesar del recurso entablado contra ella por esta Corporación, y se incluya por lo tanto en presupuesto crédito suficiente para abonarle la mitad aproximada del producto de las matriculas de dicha asignatura pertenecientes á los cursos académicos de 1893-94, 94-95 y 95-96 como gratificación para local y material.

Se acordó tener presente al tiempo de aprobar el presupuesto del año económico próximo el parcial del Instituto de 2.ª enseñanza, que remite informado la Junta local de instrucción pública.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de D. Pedro Pax Anglada ofreciéndose á desempeñar gratuitamente la Catedra de Dibujo de 2.ª enseñanza se acordó tenerla presente para cuando vauge ésta.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de D. Juan Comellas Gonalons en la que manifiesta que acepta las condiciones impuestas por esta Corporación al conceder el uso y aprovechamiento del trozo de camino situado en la prolongación de

la calle de Orfila; y que se tenga presente para estender el correspondiente contrato.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de D. Juan Comellas Goñalons se acordó admitirle la renuncia del cargo de concejal de esta Corporación que en aquella presenta.

Se autorizó la venta de cupones de la renta del 4 p.º que poseen el Municipio y Establecimientos de Beneficencia, y vencen en fin del presente mes.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Febrero último.

Se acordó nombrar á D. Pablo R. Cardona, comisionado de este Ayuntamiento para la entrega de los mozos alistados para el reemplazo del corriente año.

Se acordó aprobar la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el mes de Abril próximo propuesta por el concejal encargado.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Obras públicas una proposición del Sr. Pons Pons (D. Pedro) para que se construya una boyera en el matadero público.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una proposición del Sr. Mir, fijando condiciones para llevar á efecto la unificación de la deuda de este Municipio.

Se acordó admitir las obras de construcción de nichos efectuadas en el cementerio Católico por el maestro D. Miguel Carreras, según contrato.

El Sr. Gimenez votó contra este acuerdo.

El Sr. Fabregues manifestó que había visto con disgusto que continuase todavía la venta de carnes en la plaza del Claustro.

El Sr. Alcalde contestó que tan luego como se haya concluido de reparar y blanquear las dos casetas carnicerías que existen á disposición del Ayuntamiento en la plaza de la Pescadería cesará la venta de carnes en la del Claustro.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

El segundo teniente interino encargado accidentalmente por la Alcaldía de las plazas y mercados, ha impuesto la multa de cinco pesetas al cortante que tiene establecido su puesto en la plaza del Exclaustro, ordenándole al mismo tiempo que evacúe aquel sitio y pase á ocupar su correspondiente carnicería.

El motivo de imponerle la multa lo estriba el Sr. Vinent Victory en que el cortante en cuestión al solicitar aquel puesto especial, se ofreció á expender la carne á 0'10 pesetas menos por libra de 400 gramos del precio corriente en plaza, siendo así que hoy la expendía al mismo precio de los demás cortantes.

Hoy ha sido expendida la carne en todas las tabajerías á 0'60 pesetas la libra de 400 gramos, en vez de 0'50 id. á que lo había sido estos últimos días.

Mañana tendrá lugar en el casino Unión Republicana el acostumbrado baile de sociedad.

Mañana, de 12 á 1 y media de la tarde la banda de música del Regional ejecutará el siguiente programa en el sitio de costumbre:

- 1.º Paso-doble, Perez.
- 2.º Fantasia «Favorita», Donizetti.
- 3.º Walses «Patinadoras», Valtueffell.

Leemos.

«Parece que ha logrado el Gobierno, de acuerdo con banqueros extranjeros, madrileños y catalanes, una operación de crédito que facilite durante cinco ó seis meses, hasta que las Cortes voten nuevos recursos, seis millones de pesos en oro mensuales que cuesta la guerra de Cuba.»

Seis millones de pesos en oro mensuales, es decir, QUINIENTOS SETENTA Y SEIS MILLONES DE PESOS EN ORO en ocho años.

¡Atiza! Ya pueden ir preparándose á votar nuevos recursos.

Si á esto unimos la baja que sufren la industria, el comercio y la agricultura, con arrancarle el elemento joven para llevarlo á la manigua, será cosa de ver como vamos quedándonos sin hombres, sin dinero y sin crédito.

¡Pobre España! si no sabes gritar á tiempo, como lo hiciste otra vez ¡viva España con honra!

Item más:

«Los carlistas trabajan activamente para la próxima lucha electoral. Presentarán candidatos en cuarenta distritos, confiando alcanzar más puestos que los que tenían en la legislatura anterior.

Asegúrase que tienen el propósito de presentar un candidato por la circunscripción de Madrid.»

Decididamente esto huele á muerto. ¿A qué más pruebas, cuando vemos que hasta los cuervos se van acercando en mayor número á la mesa del festín?

¡Terrible augurio!

Se dice, que al saberse en Madrid los rasgos de desprendimiento recibidos de varias colonias españolas, se dejó llevar del entusiasmo un *ilustre conservador* que veinticinco años atrás era más pobre que una rata, con muchas trampas y ningún crédito, pero que hoy posee ocho ó diez millones de duros.

¡La conciencia me remuerde! gritaba. Voy á ceder á mi patria, á la que tanto dinero tengo arrancado, á lo menos la tercera parte de mi fortuna.

¡En circunstancias como la presente, es cuando los hombres deben reivindicarse ante su país!

Alarmada la familia, llamó en consulta á varios médicos.

Unas duchas, fueron suficientes para que el *ilustre conservador* no pensara ya más en aquella chifladura de un momento.

Al conocer el caso el Sr. Cánovas, observó sencillamente:

Malito debía estar *mi correligionario* para que le asaltase semejante idea....

Por la Delegación de Palma se ha comunicado al Sr. Ministro de Hacienda no haberse posesionado el nuevo delegado de esta provincia, nombrado por Real orden de 11 de Febrero último, D. Alejo Abella y Solís en el plazo reglamentario de un mes, que la ley concede.

Según «El Liberal Palmesano» del 17 la candidatura definitiva del partido liberal dinástico de esta provincia la forman los Sres. D. Antonio Maura y D. Pascual Ribot.

Dice «El Diario del Comercio» de Barcelona.

En una de las dependencias del Jardín Español se exhibe una loba marina, de 1'75 metros de largo, cogida en las playas de Andraitx.

Este anfibio está amaestrado y ejecuta varios ejercicios, lo cual es raro por la fiereza de esta clase de animales.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba.—Los ministros

Madrid 20, 4'15 t.

El general Weyler telegrafía diciendo que la marcha de las operaciones militares es satisfactoria y que ningún motivo tiene que le aconseje dimitir. Por otro despacho da cuenta de los encuentros ocurridos, cuya mayoría son ya conocidos.

El Presidente del Consejo ha celebrado una importante conferencia con el general Azcárraga. Se ha reunido la ponencia de ministros en el departamento de Ultramar para tratar de la operación de crédito para allegar recursos.

Aprehensión

Madrid 20, 10'55 n.

Un destacamento de infantería de Marina ha aprehendido en las inmediaciones de Cárdenas armas y pertrechos de guerra procedentes del desembarco en la costa de la expedición mandada por Collazo.

Encuentro favorable.—El Senador yankee.

Madrid 20, 11'15 n.

Las columnas mandadas por Suarez Inclán y Linares derrotaron de nuevo la partida de Maceo.

El Senado de Washington ha reanudado la discusión del dictámen sobre la beligerancia, habiendo varios senadores combatido la conducta de la Comisión de Negocios Extranjeros.

Se ha ordenado el apresamiento del vapor «Bermuda».

El «Maria Teresa».—Once heridos.

Madrid 21, 2'45 m.

Ejecutando el crucero «Infanta María Teresa» pruebas de tiro en el Ferrol, rebentó un cañón resultando herido, el comandante, el teniente de navío Sr. Rodero y nueve marineros.

El Senado de Washington.—Nueva derrota de los rebeldes cubanos.

Madrid 21, 10 m.

El senado de Washington ha acordado por gran mayoría

de votos el aplazamiento hasta el lunes de la continuación del debate sobre los asuntos de Cuba.

En Pinar del Rio el batallón de Wadrás, que conducía un convoy, rechazó el ataque de numerosos rebeldes, causandoles 400 bajas.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

20 Marzo 1896.

	0'00	4'10
	T.	T.
4 por 100 interior	00'00	68'00
4 por 100 exterior	00'00	73'97
4 por 100 amortizable	00'00	76'00
B. H. de Cuba 1886	00'00	84'87
Id. Id. 1890	00'00	72'87
Acciones ferro-carril Francia	00'00	20'10
F. Norte	00'00	26'15
Id. Almansa	00'00	00'00
Obligaciones Francia	00'00	53'15
Id. Almansa	00'00	55'75
Compañía Trasatlántica	00'00	00'00

†

Don Antonio Pons y Orfila

FALLECIÓ

á las 6 y media de la tarde de ayer

Su desconsolada viuda, hermanos, sobrinos y demás parientes, presentes y ausentes, participan tan sensible pérdida á sus amigos y les ruegan apliquen sus sufragos al alma del finado.

Su entierro ha tenido lugar á las cinco de la tarde de hoy.

El duelo se dá por despedido.

Mahón 21 Marzo 1896.

†

D. Andrés Escudero Seguí

HA FALLECIDO

en la mañana de hoy

(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan la tengan presente sus oraciones. El entierro tendrá lugar mañana domingo á las 9 de la misma.

Casa mortuoria, Plaza del Príncipe, 3 A.

No se invita particularmente.

Mahón 21 Marzo 1896.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 20.

De Alejandria vapor francés «Lutetia», capitán Mr. Azibert, con 21 trips y algodón.

Buques despachados

Día 21.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 22 trips, efectos y la correspondencia.

Anuncios.

Administración Depositaria de Hacienda de Mahón

Esta Administración Depositaria queda autorizada para recibir las redenciones que se presenten, de los mozos excedentes del cupo de 1895, hasta el día 24 del mes actual á las 4 y media de la tarde.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.—Mahón 20 Marzo 1896.—El Administrador Depositario, José J. Sancho.

Banco de Mahón

A partir desde hoy, los tipos de interés para los depósitos en efectivo que se constituyan en esta Sociedad, serán los siguientes:

Plazo mínimo de tres meses 3 por 100 anual.

Id. id. de 1 año 3 y medio por ciento anual.

En 1.º julio próximo quedará reducido al 3 y medio por 100 el interés de los depósitos del 4 por 100 que en dicha fecha lleven un año ó más de constituidos.

Los depósitos al 4 por 100 que en 1.º julio próximo no lleven un año de constituidos, sufrirán la reducción al 3 y medio por 100 á medida que vayan cumpliendo dicho plazo.

Los acreedores por depósitos constituidos al 3 y medio por 100 por término de seis meses, deberán optar á su vencimiento por la ampliación á un año del plazo del depósito ó por la reducción de su interés al 3 por 100.

Mahón 14 marzo de 1896.—Por el Banco de Mahón, el Director Gerente —J. J. Rodríguez.

Centro general de Negocios

A partir desde hoy, los tipos de interés para los depósitos en efectivo se constituyan en esta Sociedad, que serán los siguientes.

Plazo mínimo de tres meses 3 por ciento anual.

Id. id. de un año 3 y medio por 100 anual.

En 1.º Julio próximo quedará reducido al 3 y medio por 100 el interés de los depósitos al 4 por 100 que en dicha fecha lleven un año ó más de constituidos.

Los depósitos al 4 por 100 que en 1.º Julio próximo no lleven un año de constituidos, sufrirán la reducción al 3 y medio por 100 á medida que vayan cumpliendo dicho plazo.

Los acreedores por depósitos constituidos al 3 y medio por 100 por término de 6 meses, deberán optar á su vencimiento por la ampliación á un año del plazo del depósito, ó por la reducción de su interés al 3 por 100. Mahón 14 Marzo 1896.—Gonálons, Carreras y C.ª

Para vender

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Subastas

El día 22 del actual á las once de la mañana se venderán en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal las fincas siguientes:

1.ª La estancia «Ne Vermeyá» situada en territorio de Rafal Colom, formada de un vergel y dos porciones de terreno seco.

Y 2.ª Una casa situada en esta ciudad calle del Horno núm. 10.

Dicha subasta solo tendrá efecto de aquellas fincas que se ofrezca postura que sea del agrado de los vendedores y se adjudicarán al mejor postor.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del referido Notario.

El domingo 22 del corriente á las 11 de su mañana, se venderá en licitación privada, en las oficinas de los Sres. Gonálons, Carreras y Comp. la casa núm. 13 de la calle de Santa Ana de esta ciudad, esquina á la de San Sebastián, siempre que la postura sea del agrado de los dueños de dicha finca.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en las referidas oficinas.

Pérdida

El miércoles por la mañana se extravió una cartera, por las calles Cos de Gracia, Horno y Arraval, la cual contenía entre otros papeles un billete del Centro de Negocios por valor de 20 duros. Se gratificará su devolución, calle del Arraval n.º 102.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

En venta

Lo está la casa núm. 93 de la calle Mayor de Villacarlos. Para su ajuste le Superiora de Hospital municipal de Mahón.

Panadería «La Gavilla de Oro»
de Marcos Mercadal Netto
Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas, todo á precios convencionales.

DR. KLEIN
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK
ANEMIA DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.
PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables y digeribles; 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR
LICOR ANTIASMATICO DEL DR. KLEIN
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.
GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN
Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Casullo, 11. Autor: Dr. KLEIN Escudillers 82. BARCELONA

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
DEL DR. PIZA
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

En venta

Lo están dos vergeles, procedentes de la herencia de D. Nicolás Pons, situados, uno en el llano de S. Juan, y el otro en el punto conocido por «Los Agotars» con una porción de terreno seco en el paraje llamado Lliberó. Informará el Notario, don Francisco Mercadal.

Para vender

Lo está el Almacén n.º 22 del Arden de poniente. Para informes San Roque 10.

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

Para vender

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

En venta

Lo está un cochecito de mimbre de dos asientos y cuatro ruedas, propio para niños. Se dará por un precio módico. Razón, Moreras 26.

Venjel

Hay uno para vender en las inmediaciones de la «Font d'en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y norias para regar. Informarán San Roque 10; as

Dinero

Se proporcionan capitales con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de Devá 16, 1.º.—Mahón.

Criado

En esta imprenta informarán de uno que desea hallar colocación.

LABORATORIO MICROBIOLÓGICO DEL DOCTOR J. FERRÁN

Suero antitoxico contra la difteria.
Suero antitoxico contra la tuberculosis.

Vacuna Jenner contra la viruela.
Vacuna especial contra la rabia.
Vacuna contra las enfermedades del ganado.

Los facultativos que hayan de utilizarlos y el público en general podrá acudir al

DEPÓSITO EN MAHÓN

Farmacia de Teixidor